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中国工程院院士蒋士成：

高性能化纤让新能源产业高速发展

2日，中国工程院院士
闻雪友在论坛开幕式现场
作《GT25燃气轮机研制、
衍生及应用》的报告。闻
雪友院士是燃气轮机学科
带头人，是中国舰船的权
威，为我国海军动力现代
化做出贡献。他与山东瑞
泰新材料科技有限公司合
作建设的院士工作站，将
其研究成果实现了产业
化，并在军工领域得到了
较大应用，成为一个行业
的奠基者。

“淄博的新材料论坛
我已经来了好几届，淄博
的民营企业家深深令我敬
佩，现在我一有新的想法

第一时间就想到淄博。”中
国工程院院士闻雪友在接
受记者采访时说。

闻雪友表示，最近几
年一有新想法就会第一时
间来淄博，每次的新想法，
企业都能很快实现。“我们
在淄的院士专家团队也逐
渐扩大。”闻雪友与企业共
建院士工作站，让军工产
业迈出了重要一步，双方
共同开发解决困扰大型舰
艇发动机涡轮叶片的材
料，经过不懈努力，最终取
得了成功。掌握这项核心
技术，也让企业配套其他
材料方面有了明显优势，
实现经济效益快速增长。

2日，中国工程院院士
蒋士成在接受记者采访时
表示，这次来到淄博，看到
淄博这边的产业转型发展
得非常快，新材料、战略信
息产业型方面都做得很好，
每年都有所进步。

蒋士成院士说，纺织化
纤产业是一个重要的支柱
型产业，也是一个国际竞争

很强的产业。化纤产业也
涉及到国防、航天航空等国
防安全领域，纺织新材料不
仅要解决穿暖问题，更要穿
好、穿得时尚舒适。还要有
更多功能性的发展，要排
汗、祛湿、保温，防紫外线、
防细菌，根据不同市场的需
求进行改变。

据介绍，中国的化纤产
业差不多占到了全球份额
70%。化纤要为现代工业
发展服务，化纤产业可用于
航空产业的碳纤维。我们
国家已经形成了拥有自主
知识产权的碳纤维，像战斗
机、直升机等国防材料都是
可以自己供给，下一步也要
在民用飞机上使用。

事实上，风电等新能源
的发展也需要高性能碳纤
维。新能源汽车需要解决
电池续航问题，必须要轻量
化，减轻重量，怎么减轻呢？
最好的材料还是碳纤维，碳
纤维的复合材料用在汽车
上，可以很好地减轻汽车重

量，促进性能降耗，减少污
染的排放，使天更蓝、水
更清。

蒋士成院士告诉记者，
我国的化纤产业已达到先
进指标，在国际上取得领先
地位，到2020年，我国可以
初步建成化纤强国，到2025
年做到领先世界的水平。
整个山东有很多龙头的纺
织企业，在全国处于前列，
但化纤产业相对而言落后
一些。

他认为，纺织的应用方
面还是有很多可以开发的
余地，希望山东这边的企业
家可以看到这些前景，加快
这方面产业的发展。蒋士
成院士说：“化纤是一个很
有前景和发展潜力的产业，
并不是过去大家说的夕阳
产业，很多纺织里面的新兴
产业都在发展，淄博的企业
们要在当年做得不错的基
础上，抓住时机，促进更好
更快地发展。”

“玄武岩纤维用途十分广泛，可
以用来代替金属材料，强度比金属
材料高，重量轻，是钢材的三分之
一，还很好地解决了传统金属材料
的腐蚀问题。”2日在接受本报记者
采访时，日本工程院院士吴智深说。

对于国内玄武岩纤维的发展形
势和前景，吴智深院士说，我们国家

玄武岩资源非常丰富，成本低廉。
但是掌握玄武岩纤维生产技术并且
能够投入低端应用的企业不到十
家，生产出来的纤维还没有达到预
期的标准，还处于摸索阶段。

未来，吴智深院士计划辅助一
些企业提高技术，并且要把国家标
准建立好，帮助企业提高玄武岩纤
维性能，完成玻璃纤维不能做的事。
当天开幕式刚刚结束，来自淄川的
山东迈道工程材料有限公司相关负
责人就与他取得联系，就双方合作
进行探索。

吴智深说，淄博市能够连续十
八年召开这种新材料技术论坛，说
明是很有定力发展这个产业的。虽
然淄博有岩棉产业，但是发展还相
对比较低端。淄博在材料方面还是
具有一定的优势，在现有的基础产
业之上，发展无机非金属产业，对现
有的相关产业进行整合。立足玄武
岩纤维的技术和发展方向，打造优
势产业和具备自主知识产权的拳头
产品还是有很大潜力的。

日本工程院院士吴智深：

让玄武岩纤维成为
具备自主知识产权的拳头产品

中国工程院院士闻雪友:
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